
كلية التربية ،  محاضرة مادة النحو العربي ، 

قسم علوم القرآن والتربية الإسلامية ، المعرب  

 والمبني.  

 المعرب : هو ما لم يشبه الحرف. 

 المبني : هو ما أشبه الحرف. 

 بالآتي:  ويكون شبهه  

) الضمائر ما أشبه الحرف في الوضع .１

واحد أو حرفين ،  ، كأن وضع على حرف  (

أشبه  نحو: كتبتُ وكتبنا ، فالتاء ضمير 

الحرف في الوضع على حرف واحد ، والنا  

ضمير أشبه الحرف في الوضع على 

،  والضمائر أسماء كلها مبنية حرفين. 

بمعنى ثابتة الحركة لا تتغير سواء أكانت  

أكانت  منفصلة ، وسواء  مضمائر متصلة أ

للرفع أم للنصب) أنا ، نحن، هو ، هي ،  

أنت ، أنتِ ، أنتما ، أنتم ،  هما ، هم ، هن ، 



، إياهم ، اياهن ،  أنتن ، إياي ، إيانا، اياهما

 ... إلخ. اياكَ ، إياكِ ، اياكما ، إياكم ، إياكن 
ما أشبه الحرف في المعنى ، ويكون   .２

وهي  ، ما أشبه حرفاً موجودا ،  على قسمين 

أسماء الاستفهام ، وأسماء الشرط ، ففي 

الهمزة ، نحو : متى تقوم  الاستفهام اشبهت 

اشبهت   ط؟ يعني ، أ تقوم ؟ وفي الشر 

يعني إن تقم   ،إنْ، نحو : متى تقمْ أقمْ الحرف 

وما أشبه حرفاً غير موجود ، ويكون  أقم . 

، وهي ) هذا ، مقدرا ، وهي أسماء الإشارة  

،   ، هناكَ  ، ذلكَ  تلكَ ،  أولئكِ ، ، هؤلاءِ  هذهِ 

 ، هنا (  هنالكِ 
ما أشبه الحرف بعدم التأثر بالعامل:  .３

وهي أسماء الأفعال ، فهي أسماء لا تتأثر  

بالعامل حالها حال الحرف ، وهي : هيهاتَ  

بمعنى بعَدَُ، صهْ اسم فعل   ماض  اسم فعل 

أف  اسم فعل مضارع  أمر بمعنى اسكت ، 

 بمعنى اتضجر.



الحرف بالافتقار إلى اللازم ، ما أشبه  .４

الموصولة ، بمعنى أنها  وهي الأسماء 

، وهي ) الذي،  تحتاج إلى ما يتمم معناها 

 .. إلخ(  التي ، الذين ، اللاتي 
سماء مبنية بمعنى أنها ثابتة على  كل هذا الأ

 حركة واحدة ، لا تتغير أبدا. 

الاسم الذي لا يشبه الحرف  الاسم المعرب : هو 

، ويكون متغيرا ، ويكون على نوعين ، صحيح  

، وهو ما انتهى بحرف صحيح ، نحو ، أرض  

، والمعتل ، وهو ما انتهى بحرف علة نحو ، 

مصطفى. ويكون على نوعين كذلك متمكن  

امكن وهو المنون ، زيدٌ ومحمدٌ ويسمى  

  المنصرف ، ومتمكن غير امكن مثل أحمدَ 

 ومصابيحَ ويسمى غير المنصرف. 

 الفعل.  

المبني من الأفعال ، الفعل الماضي : مبني على  

مالم يتصل به واو جمع فيبنى على   ،  الفتح



كتبوُا، أو على السكون إذا أتصل  الضم ، مثل : 

 نا المتكلمين ، كتبْنا. به 

الأمر ، مبني على السكون ، ادرسْ ، واذا  الفعل 

كان معتل الآخر يبنى على حذف حرف العلة  

،  و ادعُ أصلها ادعو ،إرمِ أصلها إرمي نحو.  

 واسعَ ، أصلها ، اسعى. 

إذا لم يتصل  الفعل المعرب هو الفعل المضارع

إذا اتصلت به نون   على الفتح ، ويبنىبه شيء

ويبنى    ،التوكيد الثقيلة والخفيفة اتصالاً مباشراً 

نون النسوة ، نحو:   على السكون إذا اتصلت به 

 نَ. نَّ ، الفاطماتُ يجتهدْ قرأَ تيقرأُ، 

 الحروف كلها مبنية.  

البناء الواجب أن تكون هي السكون ،  علامة 

  علامةقد تكون الحركات ، ولكن   من لأنها أخف

أو نحو ، أينَ ، قامَ ، الفتحة   ،البناء حركة 

 حيثُ.    او الضمة نحو ، أمسِ ،الكسرة ، نحو ، 

 


